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Языки малочисленных народов: кому и зачем они нужны?  
О ТОМ, КАК БАБУШКА ИЗ ХАНТЫ-МАНСИЙСКА ЗАСТАВИЛА  
МЕНЯ ПОДУМАТЬ О ЗАБЫТОЙ КУЛЬТУРЕ...



Этой весной мы с родителями побывали в Ханты-Мансийске. Эта поездка 
запомнилась мне благодаря одной пожилой женщине из лавки сувениров.  
Бабушка продавала обереги, ловцы снов, минеральные камни, которые мы захотели 
привезти в память о поездке в Ханты-Мансийск. Когда мы подошли к прилавку, чтобы 
расплатиться, женщина задала вопрос на непонятном для нас языке. Мы растерянно 
переспросили её, на что она покачала головой и грустно сказала уже на известном 
нам русском: «Эх... Постоянно забываю, что наш язык совсем чужой для мира»,  
а потом переспросила о том, нужен ли нам пакетик для приобретённых подвесок  
с минералами. Скорбный тон бабушки, кажется, навсегда запомнился мне.  
Ей, наверное, очень тоскливо осознавать, что её родной язык забывают.



Уже после запоминающейся поездки я читала «Коммерсант» и узнала, что в России 
существует более 150 языков. Это поразительно, ведь лично у меня на слуху только 
русская речь, а иногда татарская, которая присутствует в песнях группы «Lumen». 
Абсолютно все языки, даже если на них говорит всего 40 человек, важны для 
истории и культуры России. Безусловно, языки малочисленных народов должны 
охраняться законом, это необходимо для сохранения наших корней и дани уважения 
предкам. Однажды в статье "Известий" я прочитала о том, что в Хабаровском крае 
были введены буквари и учебники на удыгейском языке, чтобы люди с раннего 
детства говорили не только на русском, но и узнавали речь своих предков. Это важно 
для всех нас, ведь Россия очень культурно богатая страна, о чём нельзя забывать. 
Конечно же, проще говорить всем на одном языке, но тогда утратится связь с 
нашими предками, возможно, с нашими бабушками и дедушками, пропадёт связь 
поколений, о которой так часто говорят на «Первом».



Я очень хочу верить, что малочисленные народы России не забудут свою историю,  
а их развитие будет поддерживаться на законодательном уровне. Так как 2022-2032 
— это Международное десятилетие языков коренных народов, о чём сообщили 
сотрудники ЮНЕСКО, я думаю, что будет приложено максимальное количество 
усилий для распространения языков малочисленных народов среди молодёжи. Это 
нужно не только им, но и всем жителям нашей необъятной страны, для которых 
родной язык — русский, ведь забота о культуре — это непосредственно наша 
обязанность. Надеюсь, у той бабушки из лавки в Ханты-Мансийске есть вокруг люди, 
которые говорят с ней на родном языке, есть внуки, которым она смогла передать 
наследие в виде хантыйского языка.



Языки малочисленных народов: кому и зачем они нужны? Многим из нас привычен 
русский язык со своими "привет", "я люблю тебя". Нам неудивительно слышать 
мягкое английское "Good bye". На вышеупомянутых языках говорят миллионы и 
миллиарды человек, поэтому, услышав диалог на русском или английском, люди 
сразу поймут, откуда собеседники. 
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Это может кого-то удивить, но в нашем мире не два языка и даже не тридцать.  
В 2022 году насчитывается свыше семи тысяч языков (Сочувствую полиглоту, 
поставившему себе цель выучить все языки мира.). Недавно я ехала с папой в 
машине по Белоруссии и спросила у него: зачем всё ещё существует белорусский 
язык, если здесь все говорят на русском? Папа ответил мне, что это позволяет 
сохранять культуру этой страны. Это даёт ей шанс оставаться индивидуальной, 
особенной, ни на что не похожей. Я тогда подумала, что никому не будет ни горячо  
ни холодно, если этот язык когда-то станет мёртвым. Как же я ошибалась.



В эпоху глобализации языки начали стремительно исчезать: малые языки 
поглощались большими. В наше время чаще всего исчезновение языков связано с 
контактами их носителей друг с другом. К счастью, существуют активистские 
движения потомков носителей вымирающих языков, которые вкладывают большое 
количество сил в то, чтобы язык продолжал существовать. Зачем они это делают?  
По понятной логике: вместе с языком вымирает народ. Людям проще изучать всем 
известный английский, ведь он явно в жизни больше понадобится, чем, например, 
бурятский. Вместе с тем катание на санях, которые тащут за собой весёлые хаски, 
молодые чукчи заменяют рождеством и ожиданием Санта-Клауса. Обычаи народов 
пропадают постепенно, начиная с языка, а вместе с традициями вымирает и нация.



Для многих культур характерна лингвоцентричность: язык является центром 
культуры. Сказки, легенды, истории народа, сформировавшийся опыт — всё это 
пишется на родном для народа языке и передаётся из поколения в поколение.  
С исчезновением языка пропадает и сам народ, отличительной особенностью 
которого является его культура, которая сохранялась благодаря бумажным 
носителям.



Я много раз задавалась вопросом: почему бы всем людям не говорить на одном 
языке? Кажется, что это упростит жизнь, однако так лишь кажется. Вам бы хотелось 
жить в мире, где из всех животных есть только кошки? Никаких вам собак, оленей  
и хомяков. А чувствовать всю жизнь только запах жареного лука и забыть об аромате 
розы и кокоса? Естественно, ответ на эти вопросы я получу отрицательный.  
С языками так же. Наша планета такая разнообразная и красочная именно из-за 
огромного количества народов и их языков. Есть гипотеза о том, что человек 
воспринимает мир сквозь призму своего языка. Следовательно, сколько языков, 
столько и мнений. Говоря простыми словами, мир будет просто-напросто скучным, 
если в нём будет лишь один язык.



Итак, большое количество малочисленных народов напрямую связано с большим 
количеством языков, на которых они, собственно, и говорят. Языки нужны и важны 
каждому из нас, чтобы чувствовать разнообразие культур, изучать менталитеты, 
оставаться самым разумным существом на планете, ведь никто из нас не встречал 
обезьян, которые разным языком жестов показывают нам, что хотят банан.  
Я убеждена, что людям нужно помогать малочисленным народам сохранять их 
языки, это необходимо для эволюции, как бы странно это ни звучало. Как все 
профессии, так и все языки малочисленных и многочисленных народов нужны  
и важны.
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Нужно ли России участвовать в международном разделении  
труда в условиях санкций? 



После введения санкций западными странами в 2014 году, Россия оказалась 
отрезана от многих сфер международной торговли. Сегодня, когда количество 
наложенных на страну запретов и ограничений достигло исторического максимума, 
в стране был взят курс на полное импортозамещение. Он подразумевает под собой 
снижение зависимости от импорта и поддержку местных производителей.  
Однако в современной ситуации полной экономической глобализации каждое 
государство играет определенную роль, участвует в международном разделении 
труда, поэтому найти новые рынки сбыта и создать с нуля эффективное хозяйство  
не так просто, а, может быть, и невозможно.



Обмен разными экономическими ресурсами необходим странам для эффективного 
сосуществования. Это позволяет расширять эффективные и выгодные сферы 
промышленности и уменьшать количество убыточных. Россия в мировой экономике 
занимает позицию главного экспортера природных ресурсов. Такое положение 
обеспечивает ей как постоянный доход (из-за незаменимости, отсутствия других 
альтернатив), так и сильную зависимость от цен на энергоресурсы и медленное 
развитие сферы высокотехнологичных товаров и услуг. Наложенные санкции лишь 
усугубили эту проблему: несмотря на "отмену" страны на культурном уровне  
и запрет ввоза и вывоза огромного количества товаров, газ и нефть продолжают идти 
по трубам (только теперь уже по сильно завышенным ценам). Так, экспортно-
сырьевая модель внешней торговой политики укрепляется, а создание крепких 
связей между российским и зарубежным бизнесом становится практически 
нереальным.



Невозможность обрести выгодную позицию на мировом рынке, острая 
необходимость в импорте и желание «диктовать свои условия», как главного 
монополиста сырьевой промышленности, привели к созданию в России политики 
импортозамещения. Однако несмотря на то, как хорошо этот план звучит в теории,  
на практике оказалось, что ни одна страна сегодня не может быть полностью 
свободной от ввезенных товаров и услуг. Внутренний рынок сбыта слишком мал, 
поэтому локальные производства вынуждены быть либо убыточными, либо 
неспособными к конкуренции с иностранными аналогами. Например, сфера 
авиастроения существует только за счет мирового разделения труда. Двигатели, 
детали салона, корпус, двери и иллюминаторы производят на разных континентах и 
лишь позже собирают их вместе. После введения санкций, российские 
авиакомпании лишись новых запчастей для самолетов Boeing и Airbus, договоры  
о лизинге также были расторгнуты. Отечественный самолет Sukhoi Superjet 100  
не может стать им заменой - он тоже собирается из зарубежных запчастей. 
Эксперты заявляют о том, что многие воздушные судна могут «встать на бетон», 
перестать эксплуатироваться, и главным средством перемещения станут железные 
дороги.
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Таким образом, участие в международном разделении труда — это не только 
полезно, но и практически необходимо для развития экономики страны.  
Однако чтобы участвовать в мировой экономике, необходимо вести 
соответствующую внешнюю политику: дипломатически регулировать конфликты, 
кооперироваться для решения общих задач, принимать отличающиеся от 
собственных ценности и иногда идти на уступки. Россия отказалась от такого  
пути развития. Попытка "выйти из игры", не зависеть от зарубежных товаров и услуг, 
привела к неоднозначной ситуации. Из-за своего вынужденного характера 
импортозамещение проходит хаотично, так как необходимо найти замену  
«всему и сразу». Ни само государство, ни мировая общественность не понимают,  
что ждет страну дальше, как поменяется ее роль в распределении, обмене  
и потреблении товаров и услуг. Кажется, только время покажет будем ли мы 
способны не только жить "как раньше", но и двигаться в ногу с остальным миром.
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Джентрификация по-российски: как это происходит у нас?  



Джентрификация —  это преобразовние непристижных районов в территории для 
проживания среднего и высшего классов населения, к сожалению, с постепенным 
вытеснением местных жителей. Сегодня я постараюсь описать, как это происходит в 
России и везде ли возможно запускать такой процесс.



ДЖЕНТРИФИКАЦИЯ: ДОБРО ИЛИ ЗЛО?



С одной стороны, это довольно благоприятный процесс — в районах появляется 
больше модных магазинов, кафе, ресторанов, парков и зон отдыха; развивается 
инфраструктура. Но с другой стороны, в связи с приходом новых успешных компаний 
и их сотрудников, цены начинают резко возрастать, поднимается арендная плата, и 
местным жителям становится все сложнее и сложнее оставаться в своих районах, 
им приходится покидать родные дома, в которых, возможно, они прожили всю свою 
жизнь, и искать новое жилье, подходящее их уровню жизни и дохода.



В СМИ и социальных сетях люди продолжают спорить о значимости этого процесса. 
Одни считают его необходимостью для развития страны, другие же - «социальным 
фащизмом».



ДЖЕНТРИФИКАЦИЯ В РОССИИ



По моему мнению, джентрификацию возможно запустить не на всей территории 
России. Например, на Дальнем Востоке и Крайнем Севере доход местного 
населения слишком низок для такой схемы, а внешние инвесторы не заинтересованы 
в развитии отдаленных окраин, ибо подходящей инфраструктуры, ресурсов и людей, 
которые будут там работать, нет.



Для России джентрификация в принципе не так характерна, как для США и Европы. 
Все потому, что наша страна, в отличние от Запада, не прошла субурбанизацию - 
массовый отток населения из городов в пригороды. А данный процесс, как правило, 
предшествует джентрификации.



У нас под термином «джентрификация» понимают облагораживание заводов и 
бывших промышленных районов. Например, «Винзавод» в Москве — бывший завод 
по производству вин сейчас является популярным среди молодежи арт-
пространством, там можно посетить различные выставки, мастерклассы; провести 
необычную фотосессию; выпить кофе с друзьми в уютных заведениях. Также, с 2013 
года приняли проект по застройке производственной зоны ЗИЛ. Сейчас его 
озеленили, посторили парки и детские площадки, провели пешие дорожки для 
прогулок вдоль водоема.
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В Санкт-Петербурге можно посетить остров «Новая Голландия». Там находится 
бывшая тюрьма, которая сейчас играет роль неординарного арт-пространства с 
множеством небольших магазинов, ресторанов и кафе любой кухни. На самой 
территории острова можно найти интересные детские площадки, облагороженные 
тропинки и крутые локации для фотографий.



ЗАКЛЮЧЕНИЕ



В России джентрификация не так развита, как в других странах, и проходит она 
немного в ином формате, нежели в США и Европе. К счастью, во время реставрации 
территорий местных граждан зачастую не выселяют, и такой процесс у нас несет 
более благоприятную и позитивную роль для общества и развитя страны.
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Возобновляемые источники энергии: перспективы использования в России 



Думаю каждый из нас хоть раз задумывался об экологии и о том, как спасти нашу 
планету от экологического бедствия.Кто-то предпочитает остаться безучастным, а 
кто-то решается помочь.



В последние годы проблемы экологии настигли каждую страну.И самая очевидная и 
известная из них-глобальное потепление.Постоянное разрушение озонового слоя 
влечёт за собой непоправимые последствия. Таяние ледников, аномальная жара в 
Европе, сокращение уровня воды в озёрах, реках и морях. Это результаты халатности 
людей и неправильного использования ресурсов. Заводы, чрезмерное потребление 
нефти и её выбросы- всё это пагубно сказывается на экологии планеты, а в 
последующем, на здоровье всех жителей Земли.



Россияне всячески стараются сокращать это и именно поэтому, на улицах мы всё 
чаще можем увидеть электрокары.Помимо импортируем машин из зарубежа, мы с 
уверенностью увидим и отечественные модели, работающие от 
электроэнергии.Машины с таким видом "заправки" не потребляют нефть, а 
используют возобновляемый ресурс и несут меньший вред окружающей 
среде.Глобальный отказ от потребления нефти, обеспечит населению более чистый 
воздух, сокращение заболеваемости раковыми заболеваниями и сохранит 
большинство видов редких животных.



Говоря о электричестве, нельзя не упомянуть о возрастающем спросе на солнечные 
батареи.Увидеть солнечные батареи на юге России и даже в её центральной части- 
не редкость. Люди устанавливают их на крышах частных домов.Тем самым, 
обеспечивают себя электроэнергией и в летний сезон (в Центральной части), а 
иногда и на периоды весны и осени (на Побережье Чёрного моря).



Вопросы экологии поднимаются на территории всей страны.Многие корпорации 
заботятся об экологичности своего предприятия и ищут разные пути выработки и 
потребления энергии.На Востоке свою популярность набирают приливные 
электростанции.ПЭС строятся на побережье морей и океанов.Станции зависят лишь 
от приливов и отливов, которые происходят в течении всего года.Краснодарский 
край и Ростовская область строят у себя ветряные электростанции.ВЭС-это 
несколько огромных ветряных мельниц, зависящих исключительно от силы и напора 
ветра, что делает их почти безвредными для природы.Станции работающие на 
возобновляемых ресурсах не вредят окружающей среде, а безвредно вырабатывают 
энергию, необходимую для жизни каждого жителя России.Развитие и увеличение 
количества подобных электростанций, поможет сократить выбросы в атмосферу и 
улучшить не только экологию планеты, но и жизнь её населения.



Выше перечисленные источники возобновляемой энергии трудно назвать 
бюджетными.А что могу сделать я, не выходя из дома? Каждый из жителей 
Российской Федерации может сортировать мусор.

0
7



К счастью, разделение отходов нашей стране набирает популярность и многие 
заводы принимают лишь отсортированный мусор. Это далеко не сложно и очень 
экологично. Для сортировки необходимо немного больше пространства и 
несколько отсеков с наименованиями: пластик, органический мусор, стекло. 
Утилизируя мусор таким способом, мы обеспечиваем вторичное использование 
продукта. Стеклянные бутылки переплавляются в печах, проходят полную 
термическую обработку и могут быть использованы вторично, без вреда экологии. 
Тоже самое можно сказать и о пластике. Конечно, переработку отходов нельзя 
назвать стопроцентно безвредной, но можно сказать точно, что это гораздо 
экологичнее пластика, разлагающегося самостоятельно в природе сотни лет. К 
тому же, сортировка и переработка уменьшает количество выбрасываемого 
мусора в океан. К сожалению, в наше время, новостные ленты пестрят данными о 
том, как животные съедают пластик (трубочки, пакеты, плёнку), задыхаются и 
умирают.



Животные умирают по вине людей не только в океане, но и на суше. В нашей 
местности зайцы, ежи, лисы и многие другие по вине людей потребляют 
пластиковые продукты, а иногда и батарейки. Именно поэтому сейчас очень 
популярны сборы батареек и испортившихся электрических приборов. Батарейки 
можно сдать в пунктах приёма в магазинах, а также в некоторых школах, на 
специальных акциях. К примеру в моей школе МБОУ СОШ №8 г.



Пушкино уже на протяжении нескольких лет устраивались подобные 
акции.Учителя, объясняя важность правильной утилизации, заинтересовывали 
детей и приобщали к акции. Исчезновение видов животных влечёт за собой 
значительные изменения в биологической цепочке, а в дальнейшем и в экологии 
всего мира. Поэтому правильная переработка является ключевым элементом в 
решении экологических проблем.



Из всего вышесказанного можно сделать вывод, что возобновляемые источники 
энергии в России, как и во всём мире, имеют большие перспективы:улучшение 
жизни населения( сокращение болезней и увеличение продолжительности жизни), 
сохранение редких видов животных, и в конечном итоге, сохранение экологии 
Земли. Нельзя оставаться в стороне и расчитывать на кого-то. Начните с себя.
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Нужно ли России участвовать в международном разделении  
труда в условиях санкций? 


В 2022 году в связи со специальной военной операцией многие страны мира ввели 
санкции против России. Уже сейчас их количество составляет несколько тысяч. Даже 
против таких неблагополучных стран как Иран, Куба и Венесуэла введено 
значительно меньше ограничений. На фоне этого встаёт вопрос об участии России  
в международном разделении труда. Многие российские компании состоят в 
партнерских программах, коллаборациях и других формах совместной деятельности 
со своими коллегами за рубежом.



Можно привести пример из авиастроения. Из-за санкций российская гражданская 
авиация осталась без запчастей для самолётов, новые авиалайнеры типа Boing 
больше невозможно закупать для пополнения авиапарка российских компаний.  
При этом, в Госдуме выступили с предложением расширить производство 
российского самолёта Ту-124 и провести с его помощью импортозамещение.



Однако, переводить всю гражданскую авиацию на авиалайнеры одной модели, 
сконструированной с использованием ресурсов только одного государства — это 
крайне иррационально. Самостоятельно строить самолёт без помощи других стран — 
это очень трудное и дорогое предприятие. Если обратиться к западному опыту, то 
конструированием боингов одновременно занимаются специалисты со всего мира, 
благодаря чему эти самолёты стоят дешевле, они используются многими крупными 
авиакомпаниями, а процесс производства позволяет использовать наиболее 
современные технологии, снижающие расход топлива и других затрат связанных  
с обслуживанием готовых авиалайнеров. При этом, российский Ту-124 за столько лет 
своего существования так и не получил широкого распространения на рынке.  
Связано это не только с сильным перерасходом топлива на этой модели, но и её 
высокой стоимостью. Можно сказать, что в современном мире авиастроение 
невозможно без международного разделения труда, либо такая деятельность 
является возможной, но никогда не окупает вложенных средств.



Конечно, выход России из международного разделения труда негативно сказывается 
на её экономике. Но при этом, ограничения действуют также и в убыток странам, 
которые вводят санкции, например страны-члены Евросоюза, Великобритания и США. 
Это проявляется в сельскохозяйственной сфере. Россия производит и поставляет 
странам Европы большое количество качественных удобрений , которые помогают 
собирать в западных странах такой хороший урожай несколько раз в год (например в 
Италии). Европа же в свою очередь обеспечивает свои хозяйства современной 
техникой и рабочей силой. Однако, теперь, в условиях санкций такой разделения 
труда является невозможным, Россия лишилась ещё одного источника пополнения 
своего госбюджета, а страны Европы столкнулись с проблемами в логистике и 
организации сельскохозяйственного производства. Англоязычная пресса даже 
предсказывает голод в ближайшие несколько лет, вызванный теперь не только 
изменениями климата, проведением специальной военной операции на Украине,  
но и уменьшению производительности европейских сельских хозяйств, что также 
является следствием санкционной политики европейских лидеров.

0
9



Помимо авиастроения и сельского хозяйства, международное разделение труда 
широко распространено и в космической сфере. Ярким примером является МКС, 
куда отправляются космонавты со всего мира для осуществления научной 
деятельности. Конечно, пока санкции никак не сказались на участии российских 
космонавтов в работе Международной космической станции, однако Евросоюз 
намерен подготовить и ввести новый пакет санкций против России и нет никаких 
гарантий, что в этот раз ограничения не затронут космическую деятельность. 
Несколько лет назад в Евросоюзе обсуждалось решение о создании новой МКС. 
 В условиях современной международной обстановки крайне трудно представить, 
что Россия будет когда-либо участвовать в создании новой космической станции. 
При этом, количество других стран, способных производить, например, двигатели 
для космических ракет, является очень ограниченным.



Можно сказать, что в современном мире нет государства, которое могло бы 
самостоятельно (без помощи других стран или международных организаций) 
создать ракету, предназначенную для вывода человека в космос. Таким образом, 
космическая деятельность является результатом работы большого числа 
компаний и специалистов со всего мира и исключение России из международного 
разделения труда неминуемо приведёт к снижению темпов освоения и изучению 
космоса.



Итак, Россия как и любая другая страна в современном мире нуждается в 
международном сотрудничестве. Это должно проявляться в совместном 
производстве разного рода благ, научной деятельности, политической сфере. 
Одним из трендов XXI века многие исследователи называют глобализацию. 

За последние 20 лет экономические связи между многими государствами сильно 
укрепились и обрели большое значение. Совместное производство, разделение 
труда, взаимопомощь, обмен ресурсами, работа в команде по решению глобальных 
проблем делают резкую изоляцию какой-либо страны крайне болезненной 

и бессмысленной. Санкции никому не выгодны, потому что приводят только 

к развалу отношений между странами, снижению темпов производства  
и экономического роста у обеих сторон «санкционной войны».
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Контакты

vk.com/issabitur
vk.com/iss_ranepa


Телефоны приемной комиссии

Напишите нам

Мы в социальных сетях

8 499 956 00 77

8 968 825 85 57


ion.ranepa.ru


http://vk.com/issabitur
http://vk.com/iss_ranepa
http://ion.ranepa.ru

